

# Pédiatres du Monde

## Lettre d'information

Mars 2025



Chers amis, adhérents, partenaires,

Avec cette première lettre 2025, je voulais vous parler adhésions.

L'an dernier nous étions 365 adhérents, un petit record, qui je l'espère, se renouvellera cette année. Ce nombre d'adhésions reflète votre dynamisme, et votre engagement dans nos programmes. Merci

Adhérents, vous êtes aussi très souvent des donateurs. Aussi, cette année, nous vous proposons 2 adhésions-soutien, permettant de coupler adhésion et don.

Autre nouveauté 2025, une modification du format de notre **Assemblée Générale**, pour répondre à vos demandes de davantage de transversalité entre nos programmes et de discussions entre tous. Aussi, plutôt que de présenter nos programmes les uns après les autres, nous vous proposerons 2 tables rondes sur des thèmes communs à nos actions.

Nous maintenons la conférence, très appréciée, cette année avec Sylvie Sargueil, journaliste et médecin, spécialisée en évaluation de programmes en santé communautaire dans les pays en développement, qui nous parlera de l'évaluation des actions, étape obligatoire pour adapter nos programmes aux besoins.

Notre Assemblée Générale se tiendra cette année à Paris (hôpital Necker), le samedi 17 mai, j'espère que vous y viendrez nombreux, pour enrichir nos échanges et progresser ensemble.

Vous trouverez aussi dans cette lettre le résultat des élections au renouvellement du **Comité d'Éthique de Pédiatres du Monde**. Ce comité est divers, avec notamment différentes professions représentées, à l'image de nos missionnés et de nos programmes. C'est un vrai plus, je crois.

Enfin, ce premier trimestre a été riche en missions, Laos, Bénin, Guinée, Moldavie. Vous pourrez les retrouver dans nos brèves et focus.

Bonne lecture.

Amicalement, Chantal KARILA Présidente de Pédiatres du Monde













# **BRÈVES**

#### Guinée - Lélouma - Janvier 2025



« Quand on vous lave le dos, lavez-vous le ventre »

Ce proverbe africain signifie « fais un effort quand d'autres t'aident ».

C'est exactement dans cet esprit participatif que Pédiatres du Monde agit à Lélouma, une préfecture du centre de la Guinée Conakry, depuis 8 missions.

Au bout de 15 heures de route chaotique, sur des routes défoncées, nous offrant de magnifiques paysages, nous partageons pour 2 semaines le travail difficile de confrères ouverts, curieux et dynamiques et le quotidien d'une population discrète et fière dans cette ville à la terre rouge inoubliable.

Nous voulons signaler ici ce fait remarquable que, dans cette mission, la société civile via la CAJAC (Coordination des Associations des Jeunes et Amis de la Commune), l'hôpital préfectoral, les directions préfectorales de la santé et de l'éducation, la Croix Rouge locale, les communes urbaines et rurales, les habitants des villages des centres et postes de santé encore plus éloignés, tous, mettent un point d'honneur à participer à la logistique de notre accueil, à nos hébergements et aussi financièrement, eux qui sont si démunis, à certains de nos déplacements et repas. Nous sommes ainsi totalement dégagés de toute question organisationnelle et Pédiatres du Monde ne supporte que la moitié des frais de mission.

Il s'agit là, pour cette communauté, de dignité
au-delà de la reconnaissance pour notre aide.

Nous y sommes particulièrement sensibles et espérons être dignes, nous,
de leur don au-delà de leur confiance
dans ce véritable partenariat.







Laos - Pakbeng - Février 2025

Accompagnement de l'hôpital communautaire du district de santé de Pakbeng

Les travaux de construction de l'accueil des urgences de l'hôpital ont débuté en novembre 2024, grâce au soutien de la Caisse des Dépôts et Consignations. A l'été 2025, le bâtiment équipé devrait être mis en service.

En parallèle, nos formations sont maintenant principalement axées sur la prise en charge des urgences pédiatriques, avec ateliers et simulations.

Un binôme lao, médecin et infirmière, est également en formation à l'hôpital provincial d'Oudomxay.









Bénin - Région du Couffo - Janvier 2025

Programme d'amélioration de la santé des femmes et des enfants dans la région du Couffo, en collaboration avec l'association locale La Rescousse.

Après 3 heures de route depuis Cotonou, l'équipe composée de 3 pédiatres, 2 sages-femmes et 1 puéricultrice, retrouve la ville d'Aplahoué.

Une partie de l'équipe se rend chaque jour à l'hôpital de zone, dans le service de pédiatrie et en maternité, l'autre partie travaille au sein de 5 centres de santé.

Les échanges avec les soignants se font autour d'un partage de connaissances au lit des patients ou en co-consultations et d'une évaluation de l'utilisation du matériel apporté lors des missions précédentes.



Des **formations à la carte** sont proposées en fonction des demandes et de la disponibilité des équipes, ainsi que des ateliers pratiques (prise en charge du nouveau-né, ponction veineuse...).

A l'hôpital de zone, la cadre du service et notre puéricultrice travaillent ensemble sur la réorganisation des locaux, l'amélioration des pratiques d'hygiène et les affichages du service.

Par ailleurs, nous avons organisé 2 demi-journées de formation, l'une en pédiatrie sur différents thèmes (drépanocytose, dermatologie, hygiène et cas clinique de pneumologie), l'autre en maternité sur le thème des pathologies du cordon ombilical et de la mise au sein précoce. Elles ont rassemblé plus de 30 participants.







La Goutte d'Eau - Lille - Projet 2025

Pierre, Clémence, Claire, Alice, membres de <u>La Goutte d'Eau</u>, **association de solidarité des étudiants en médecine de Lille**, sont investis aux côtés de Pédiatres du Monde dans le cadre de nos consultations pédiatriques dans la métropole lilloise.

"Nous avons beaucoup aimé nos demi-journées à accompagner les membres de Pédiatres du Monde. Nous avons pu faire différentes choses lors de ces consultations comme vacciner, remplir les dossiers médicaux ou encore aider lors des prélèvements sanguins des enfants.

Cette expérience nous a permis de réellement prendre conscience des conditions de vie de ces familles en situation de grande précarité.



Nous avons parfois été frustrées de ne pas pouvoir plus facilement communiquer avec les familles à cause de la barrière de la langue mais nous avons fait notre maximum pour les aider à notre niveau, les écouter et les accompagner du mieux que nous pouvions. Nous sommes unanimes, nous avons été profondément touchées par la résilience et le courage des enfants. Nous admirons également le dévouement de tous les professionnels de santé qui exercent leur métier avec passion et bienveillance. Participer à ce projet, nous permettra sans aucun doute d'acquérir des compétences et de l'expérience pour notre future profession que nous devenions pédiatre ou non.

**Nous n'oublierons pas ces consultations fortes en émotions.** Nous avons hâte de continuer les consultations avec Pédiatres du Monde !"

Ces consultations se font avec Médecins Solidarité Lille qui fête cette année ces 30 ans.

Découvrez leurs actions : <a href="https://www.msl-lille.fr/">https://www.msl-lille.fr/</a>





# FOCUS MAROC - Errachidia Programme Diabète

Des nouvelles de la mission auprès des enfants ayant un diabète insulino-dépendant accompagnés par l'association marocaine Chifaa à Errachidia - Maroc

Lors de notre dernière mission (4 pédiatres diabétologues) nous avons pu constater - comme lors des 2 précédentes missions - que progressivement, familles et enfants **améliorent leurs pratiques de soins indispensables à la prise en charge de cette maladie chronique** : réalisation des glycémies capillaires avec report sur les carnets de surveillance, injections d'insuline correctement préparées et bien faites dans les sites d'injection recommandés, connaissances en alimentation en particulier sur les glucides.

Une éducation thérapeutique individuelle était faite à chaque consultation.



Des séances d'éducation thérapeutique collective, réunissant enfants et parents ont vu une participation réelle tant dans leur présence que dans l'interaction entre tous.

Les outils d'animation que nous avions choisis volontairement ludiques ont été appréciés par les familles, comme elles l'ont exprimé.

Maintenant, notre programme s'étend à 4 villes éloignées de Errachidia (1h30 à 2h de route) et va au-devant des familles qui ne peuvent pas se déplacer.

Les familles que nous voyons sont pour la plupart en grande précarité. Lors de la dernière mission, nous avons réalisé 92 consultations et 7 ateliers d'éducation thérapeutique collectifs. Des liens se tissent avec ces familles que nous revoyons, pour une grande majorité, à chaque mission.







# SI ON EN PARLAIT?

## LES MESSAGES EN SANTÉ

Véronique DESVIGNES - d'après la communication de Bernard Seytre



Lors de nos missions, nous essayons de **faire passer des messages en santé** aux parents. Ce n'est pas toujours simple, ni pour nous, ni même pour le personnel soignant local.

#### Pourquoi?

Les représentations et les comportements en matière de santé sont complexes et différents selon les pays et les cultures.

Des messages qui peuvent nous sembler pertinents en théorie peuvent être très mal perçus en pratique.

Prenons l'exemple du choléra qui peut se transmettre par les mains (le plus souvent c'est par l'eau) mais que les messages de santé ont présenté aux Comores comme la maladie des mains sales. Associer le choléra à la saleté a heurté beaucoup de personnes car «chez eux, c'est propre».

Autre exemple, la poliomyélite qui devrait être éradiquée depuis plusieurs décennies mais dont les cas augmentent. Si l'absence de vaccination dans les pays en guerre est un facteur majeur, la méfiance inspirée par les vaccinateurs et leurs soutiens internationaux, le déploiement des campagnes de vaccination mal préparées, les théories complotistes («les vaccins rendent stériles») sont autant de causes d'inefficacité des campagnes vaccinales dans certains pays comme le Nigeria, l'Inde, le Pakistan ou l'Afghanistan.

Connaître les perceptions et les représentations des populations est un prérequis obligatoire pour une bonne communication et une stratégie de sensibilisation efficace. Cela demande du temps, des discussions, une écoute, des explications.



Des outils de sensibilisation comme les **boîtes à images**, très utilisées par les soignants en Afrique, sont des aides appréciables pour expliquer les maladies, l'efficacité des vaccins, les effets secondaires possibles, le plus souvent bénins.

Essayer de comprendre la culture en santé des pays où nous allons nécessite d'établir des **relations de confiance** avec les soignants et la population pour essayer de leur faire passer des messages simples, compréhensibles et qui ne heurtent pas leur sensibilité.

C'est au fur et à mesure des missions au sein d'un même pays que la confiance s'installe...



#### Candidatez pour partir en mission avec Pédiatres du Monde

Aujourd'hui, nous intervenons dans 7 pays, auprès de partenaires locaux, œuvrant tous pour la santé des enfants. Pour ce faire, nous sommes toujours à la recherche de missionnés, qui seraient intéressés pour partir en missions à nos côtés.

Bénin, Cambodge, France, Guinée, Laos, Maroc, Moldavie : depuis plus de 20 ans, de nombreux professionnels de santé, ont répondu présents à nos programmes.

Que vous soyez pédiatre, infirmière, puéricultrice, sage-femme, dentiste, psychomotricien, pharmacien, kiné... envoyez nous votre candidature (CV et lettre de motivation) en répondant à cette lettre!

**Pour les missions à venir**, les appels à candidatures seront déposés sur votre espace adhérents et sur nos réseaux sociaux, pensez à vous abonner à nos différentes pages LinkedIn, Facebook, Instagram.

Envoyez votre candidature avec CV et lettre de motivation à pediatresdumonde@pdmo.org



#### Le Comité d'Éthique a été renouvelé en janvier :

voici les 6 personnes élues par nos adhérents

Antoine BedupédiatreFrançois CambierpédiatreGwennola Chaudetsage-femmeHugues EsculpavitpsychomotricienMarie-Aude PatinecorthophonisteJean-Christophe Requillartpédiatre

Ils se réuniront prochainement pour élire leur président puis pour coopter les 3 autres membres extérieurs à Pédiatres du Monde.



Notre **Assemblée Générale Ordinaire** se tiendra cette année

le samedi 17 mai 2025 à Paris - Hôpital Necker

A noter dès aujourd'hui dans votre agenda!

Le 13 mars à Lille, Eric Boez, président de Pédiatres du Monde Hauts de France, se verra remettre les chèques des étudiants de l'école **Win Sport School de Lille** suite aux trois événements sportifs et solidaires qu'ils ont organisé en décembre.

Un véritable succès!







Un grand MERCI à tous les étudiants pour leur investissement et leur soutien ainsi qu'à celles et ceux qui ont participé à ces évènements.

#### Pensez à renouveler votre adhésion\*

30 € pour les moins de 30 ans et les étudiants

60 € au delà de 30 ans

100 € et 200 € adhésions-soutien

J'adhère pour 2025!

#### Faites un don\* à Pédiatres du Monde!



<sup>\*</sup> Vous pouvez bénéficier d'une réduction de 66% selon la loi en vigueur.

### Découvrez notre boutique en ligne!



Vous y trouverez de nombreux objets aux couleurs de Pédiatres du Monde : bouteilles isothermes, t-shirts de sport, livres, éco-cups...

Qu'attendez vous pour commander votre article préféré ? 5

#### SOUTENEZ PÉDIATRES DU MONDE 🖔

### ■ Votre soutien commence par un clic!

Suivez nous sur les réseaux sociaux

www.pediatres-du-monde.org

**JE DONNE** 

J'ADHÈRE

Cet email a été envoyé à lydia.meyer.pdm@gmail.com, cliquez ici pour vous désabonner.

19 rue Massenet 92310 SEVRES FR